

Deutsch Oral

Die Berliner Mauer

Ich mochte über die Berliner Mauer sprechen. Es ist ein Thema das mich sehr interessiert, ich studiere neben Deutsch auch Geschichte für mein Abitur.

Wegen der Unzufriedenheit über die wirtschaftlichen und politischen Bedingungen kurz nach dem 2. Weltkrieg verliess eine zunehmende Anzahl an Menschen Ostdeutschland. Auch die internationale politische Situation war angespannt. Am 27. November 1958, haben die Soviets ein Ultimatum an Berlin gegeben. Im Ultimatum steht, dass die Westlichen Alleierten ihre Truppen aus West Berlin zuruckziehen sollen und Westberlin soll in sechs Monaten eine 'freie Stadt' werden. 1961 hatten die Regierungen in beiden Teilen Deutschlands gesagt, dass sie kein interesse am Bau der Mauer haben.

Der Kommunistische osten hatte ein grosses Problem mit dem Westen des Landes, weil der Kapitalismus die Professionellen Arbeiter in der Bevolkerung anzog. Der Grund dafur war dass sie nach einem besseren höheren Lebensstandart im Western suchten. Dadurch wurde der Kalte Krieg angeheizt. Es wurde die Entscheidung gefällt eine Barriere zu bauen um die zwei Seiten zutrennen und um die Leute daran zu hindern von der einen Seite zur anderen zu gehen. Am Zwolften August 1961 verbreitete sich die Nachricht, dass die Barriere eine dauerhafte Mauer sein wird. Schliesslich fiel die Mauer 1989 weil der öffentliche Druck standig stieg.

Wer hat die Mauer initiiert?

Der Bau der Mauer wurde von Erich Honecker initiiert. Honecker befahl allen Soldaten jeden zu erschiessen, der versuchte die Grenze zu uberqueren. Mehr als 100 menschen wurdern an der Berliner Mauer erschossen. Honecker wurde dafur verurteilt aber er war zu krank und alt um ins Gefangnis zu gehen. Spater ging er ins exil nach Chile. Er ist mittlerweile gestorben.

Kannst du die Mauer beschreiben?

Die Grenze zwischen west Berlin und ost Berlin hat eine Länge von 166 km und geht durch 192 Straßen. Es war ein stark verzahntes System von Grenzen. Die Grenze war wie eine Mauer, die aus einzelnen Segmenten mit einer Höhe von 4 Metern gemacht wurde. Dahinter gab es ein beleuchtetes Gebiet (auch Todesstreifen genannt). Flüchtlinge, die dieses Gebiet erreicht hatten, wurden ohne Warnung erschossen. Dann folgte ein Graben, der Fahrzeuge daran hindern sollte, durch die Mauer zu fahren. Dahinter gab es einen überwachten Bereich mit Wachhunden, Wachtürmen, Bunkern und dann eine zweite Mauer.

Also die Menschen sind vor dem Mauerbau in den Westen gegangen, weil sie ein besseres Leben suchten. Haben sie es gefunden?

Viele Menschen hatten Familien im Westen. Für die Professionellen bedeutete der westliche Kapitalismus, dass sie die Freiheit für sich selbst anstatt für die Regierung zu arbeiten hatten. Das heißt, dass sie mehr Geld für sich selbst haben wurden, mehr Freiheit ihren Beruf zu wechseln, ein schönes Auto zu kaufen und so weiter.

Du hast gesagt, dass das System vor dem Mauerfall Schwächen zeigte. Kannst du sie nennen?

Die ersten Anzeichen dafür, dass die Mauer fallen würde, waren allmorgentliche Demonstrationen gegen das System. Auch trat ein neues Reisegesetz in Kraft, das spezielle Privatbesuche von Leuten von hohem Status erlaubte, über die Grenze zu reisen. Später (nach einiger Zeit) rannten große Zahlen von Menschen zur Mauer und versuchten mit Gewalt Durchgang zu erhalten. Dadurch begriffen die Leute, dass die Regierung bekämpft werden kann.

Was war der wichtigste Faktor für den Mauerfall?

Ich glaube es war als Michail Gorbatschow der Führer der Sowjet Union wurde. Er traf die Entscheidung, die Gesetze im Osten zu ändern. Obwohl es immer noch ein kommunistischer Staat blieb, gab es

grosse veränderungen in den Menschen-rechten. Er war für die Meinungs freiheit und veränderte die Wirtschaft zum Positiven. Er sagte, dass der Mauerfall vom Ende des kalten Krieges abhängig war. Nach einiger Zeit wurde der Eiserne Vorhang gehoben.

Wie ist die Mauer denn gefallen?

Als erstes wurde ein Checkpoint geöffnet so dass Leute dort hin kommen konnten und ein Stück der Mauer haben konnten. Viele Mauerstücke wurden als Souvenirs verkauft und einige grosse Segmente gespendet und verkauft. Auch haben Bulldozer Teile der Mauer abgerissen.

Wie haben die Ostberliner reagiert und wie war die Presse zum Mauerfall?

Es sammelten sich Menschenmassen an der Mauer und viele begannen an der Mauer hoch zu klettern. Es gab lange Autoschlangen an der Mauer und Feuerwerke wurden losgelassen. Die Presse gab bekannt dass Berlin wieder frei ist! Die Presse von der ganzen Welt war in dieser Nacht in Berlin. Es war eine richtige Strassenparty. Alle Programme in Fernsehen haben Direktübertragungen 'live' aus Berlin gebracht. Es gab sogar schulfrei und dieser Tag wurde zum Feiertag erklärt.

Die Szenen in Bagdad im Moment erinnern sehr an den Fall der Berliner Mauer.